

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE AGOSTO DE 1810.

DINAMARCA.

Copenhague 30 de junio.

S. M. pasará revista en la semana próxima á una parte de sus tropas.

Los ingleses reunen en las inmediaciones de la Jutlandia todas las fuerzas que tienen en el Báltico.

VALAQUIA.

Bucharest 13 de junio.

La fortuna sigue favoreciendo á los rusos. El sitio de Silistria ha sido corto, pero vivo y muy sangriento. Los rusos llegaron á ponerse á 70 toesas de la plaza. El conde de Langeron, teniente general que mandaba este sitio, habia ya dado órdenes para asaltar la plaza el dia 31; pero la fortaleza capituló antes de exponerse á los horrores de un asalto.

El conde Kamenski, general en jefe, que cubria el sitio con el ejército grande, ha avanzado, segun dicen, de Kozlandgi á Schumla. El conde de Langeron va á Rasgrad. La artillería de batir se enviará al general Zass, que está en Jurtukai, para que sitie á Rudschut. El general de Zizcroff ha tomado á Kavarna.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Varsovia 28 de junio.

En virtud de un decreto del 20 de este mes la ciudad de Terespol, situada en la orilla del Bug, en la frontera de la Lituania rusa cerca de Bzesc, ha sido declarada ciudad libre de comercio. Esta

ciudad pertenece á la princesa Isabel Czartoriska, condesa de Fleming. Las ciudades de Cracovia y de Terespol disfrutaran de las mismas franquicias respecto al comercio.

AUSTRIA.

Viena 6 de julio.

Se ha dado órden á 12 regimientos de infantería y á 4 de caballería para que se preparen á marchar adonde se les diga. Se habla tambien de la formacion de un campo de 36000 hombres en el Austria inferior.

El cordon de tropas que se pondrá en las fronteras de Turquía se compondrá de 50000 hombres. El general Hiller está encargado de mandarlo provisionalmente; pero se cree que el mando superior se dará al archiduque Fernando.

Se confirma la noticia de que los turcos han sido completamente derrotados en la Bulgaria por el general Kamenski. Los rusos valúan su pérdida en 80000 hombres y la de los turcos en 16000. Se dice que el gran visir ha pedido un armisticio, y que el general ruso no ha querido concederlo sin que inmediatamente se firmasen los preliminares de la paz, cuyas primeras condiciones debian ser la cesion de la Valaquia, de la Moldavia y de la Besaravia, y la independencia de la Servia. El ejército otomano se retira hácia Andrinópolis por el monte Balkan. Silistria y Warna han capitulado.

BAVIERA.

Baireuth 6 de julio.

El 2 de este mes hubo aqui una funcion mu

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Martes 14 de agosto de 1810.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en dos actos titulada el Distruido, y la opereta del Tio y la Tia.

Satisfaccion á los reparos puestos por el señor R. A. á los extractos de la estadística de la provincia de Avila insertados en las gazetas del 7, 8 y 9 de julio.

TERCER ARTICULO.

Entre las causas que tienen un influxo mas inmediato en la decadencia de la provincia de Avila, el autor de la estadística meniona como una de las principales, el corto número de labradores propietarios respecto de los muchos que son meramente arrendadores ó colonos. El señor R. A. dice que, no bastaba señalar esta causa; que era menester desenvolver su influencia en la prosperidad ó decadencia de la agricultura; que

lo que se deduce de los datos es que el número de labradores propietarios en la provincia es al de los colonos como 1 á 6½, y el de las fanegas de tierra labradas por los primeros al de las trabajadas por los segundos como 1 á 7½, es decir, que labran á proporcion casi una séptima parte mas los colonos que los propietarios, lo que parece concluir contra la intencion del autor."

Ciertamente que no puedo comprehender por qué reglas de lógica y de aritmética, á no ser que el señor R. A. tenga algunas nuevas peculiares para su uso, y que los demas no conozcamos; no comprehendo, vuelvo á decir, cómo este señor, confesando que de los datos de la estadística resulta ser el número de labradores colonos ó arrendatarios 6½ veces mayor que el de los labradores propietarios, y 7½ veces tambien mayor el de las fanegas de tierras labradas por los primeros respecto de las que labran los segundos, deduce sin embargo que los datos concluyen contra la intencion del autor, es decir, que prueban lo contrario de lo que pretende demostrar.

El autor de la estadística se contentó con mencionar la referida causa entre las que influyen en el atraso y decadencia de la provincia de Avila, y por los datos demostró ser cierta, y que existia realmente; pero no

solemne con motivo de haberse prestado el juramento de fidelidad á nuestro nuevo Soberano el Rei de Baviera.

Ya estan disponiendo su regreso á Francia Mr. Combe Sieyes, intendente frances en el principado de Baireuth, y Mr. Chambon, intendente en Ratisbona.

El comisario ordenador Mr. Desirat está encargado de todo lo relativo á la evacuacion definitiva de los establecimientos militares franceses en el reino de Baviera.

Augsburgo 7 de julio.

Todos los empleados bávaros que se hallaban en Ulma estan disponiendo su viage para Dillingen, donde se hacen grandes preparativos para recibir las nuevas autoridades. La ciudad de Dillingen ha solicitado á los ministros de S. M. que se la declare capital del círculo del Danubio superior, y se le ha respondido que se tendria presente esta peticion, y que no dexaria de tener buen éxito en el caso de que S. M. conserve el círculo del Danubio superior.

Las cartas de Messina, recibidas en Nápoles, anuncian que el general Stewart ha hecho embargar todos los buques mercantes, y que hace trabajar de dia y de noche en formar un campo atrincherado en el sitio conocido baxo el nombre de Faro superior. A pesar de todos sus esfuerzos no ha podido conseguir que los sicilianos se presten á tomar las armas.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 9 de julio.

Ayer llegó aqui S. A. S. la duquesa de Courlandia, y mañana saldrá para Carlsbad.

Esta mañana han salido para Maguncia dos cañones de bronce de á 48, que vienen de Magdeburgo.

Han llegado ayer á esta ciudad el baron de Gemmingen, embajador de S. M. el Rei de Wurtemberg cerca de la corte de Cassel; el señor Blummer, secretario de la legacion de Suiza; y Mr. d'Aubignose, intendente de Lauembourg.

SUIZA.

Lugano 7 de julio.

En la última sesion de nuestro gran consejo ha habido mucho alboroto. La lucha entre los dos partidos que dividen este canton en la época de cada juara del consejo legislativo ha sido mucho mas violenta este año que en los anteriores. El partido de oposicion ha reprehendido con la mayor acrimonia, y hablado contra el consejo menor quando se ha tratado del modo con que han sido dirigidos los negocios del año último. Se ha aprovechado de esta ocasion para hacer las peticiones mas absurdas, y entre otras varias la de suprimir la única compañía de tropas que tiene el canton sobre las armas; establecer un tribunal particular, y un modo de proceder tambien particular contra los miembros del consejo mayor; trasladar contra la constitucion la residencia del gobierno á diferentes ciudades; pero han sido inútiles todos los esfuerzos de este partido, porque la mayoría de la junta ha aprobado las operaciones del gobierno.

Se continúa trabajando con la mayor actividad en el nuevo camino del monte de San Gotardo.

Berna 7 de julio.

La funcion de agricultura que hubo el dia 30 de junio en Hofwil ha sido de las mas interesantes, tanto por su objeto, quanto por la concurrencia de aficionados que han asistido, y entre los que se hallaban S. E. el landamann, la mayor parte de los miembros de la dieta, las autoridades cantonales de Berna, el cuerpo diplomático, y un gran número de extrangeros de distincion de varios paises de Alemania y del Norte.

Schaffusa 10 de julio.

S. A. la duquesa de Saxonia-Meinungen llegó aqui el dia 6 baxo el nombre de condesa de Landberg, en compañía de su hijo, de sus dos hijas y de una numerosa comitiva. El dia 8 salió para Zurich, y parece que S. A. piensa recorrer todos los cantones de la Suiza.

creyó oportuno detenerse á desenvolver su influencia en la decadencia de la agricultura, por ser una cosa demostrada ya en general en una infinidad de obras de economía política y rural las ventajas que resultan á la agricultura de qualquier país de que los labradores sean mas bien propietarios de las tierras que labran, que no arrendadores ó colonos. Esta es una verdad tan notoria que no necesita de demostracion, y que ha pasado justamente á ser un axioma en la política y economía. Yo no puedo creer que el señor R. A. desconozca la verdad de este axioma, y creo que seria hacerle una injuria suponer que carecia en este ramo de las nociones mas comunes, quando manifiesta por otra parte que posee sobre la materia conocimientos que no son muy vulgares.

„El remedio que el autor, dice el señor R. A., propone para remediar este mal (es decir para aumentar el número de labradores propietarios) es desencadenar y poner en circulacion la propiedad territorial, idea que tiene sin duda ilustres patronos, pero que no es por eso mas segura. Desde el principio de las sociedades tiene sancionada el juicio comun la division de la propiedad en *raiz y mueble*; y con efecto solo esta última por su naturaleza es susceptible de entrar en circulacion, pues que con ella aumenta de valor.

„Una fanega de trigo en la plaza vale mas que en el campo en que se ha cogido, porque á su valor intrínseco se reune el del trabajo de la conduccion. ¿Pero valdrá mas una dehesa por pasar de una mano á otra? No sé qué valor por este paso se añada á su valor intrínseco. No hai duda en que una tierra ganaria en pasar de las manos de un propietario sin capital á las de otro que tuviese el suficiente para hacerla valer; en pasar del dominio de un propietario distante al de otro inmediato &c.; pero esta es una ventaja hipotética, extrínseca, independiente del acto, que no destruye la cuerda distincion establecida por las nociones mas comunes. Desencadénese la propiedad territorial enhorabuena, si se permite á cada colono rescatar ó comprar su pequeño cánon. ¿Pero qué ventaja sacará él, ni la nacion, ni la misma agricultura, de que un título de propiedad pase de las que llaman *manos muertas* á la de algun poderosos, que para el caso no serán mas vivas?”

Permítame el señor R. A. que le diga que poco ó casi nada de lo que contiene este párrafo viene á cuento, como suele decirse. Ni el autor de la estadística ni yo, pecador de mí, que he hecho el extracto de ella, hemos hablado una palabra siquiera que diese á entender que las tierras puestas en circulacion ó por pasar de

Lausana 10 de julio.

Los católicos de nuestro canton han presentado al gran consejo la carta siguiente, despues que se ha promulgado la lei que les permite el libre exercicio de su religion.

Copia de la carta de los católicos de Lausana.

„Ciudadanos, presidente y miembros del gran consejo del canton de Vaud: nuestros hermanos los católicos de este canton, y con especialidad los de Lausana y de sus inmediaciones, nos encargan que os manifestemos su gratitud por la lei que os habeis dignado de sancionar en favor de ellos, y su respetuosa veneracion. Vuestra liberalidad nos impone, colmando nuestros deseos, el deber sagrado de pedir incesantemente al Todopoderoso por la prosperidad de vuestro estado, y por la conservacion de vuestras personas.

„Con tales sentimientos tenemos el honor de ser &c. = Firmados = H. Combette, J. B. J. Stecklin y los hermanos Despierres.”

REINO DE NAPOLES.

Scilla 30 de junio.

Persuadido S. M., despues del combate de ayer, de que el enemigo no podia emprender accion ninguna contra nuestros convoyes hasta pasadas á lo menos 48 horas, por haber queda lo muy averiados sus buques, destacó un oficial á Tropea y al Pizzo con orden de acelerar la salida de los convoyes que hubiese aun alli. A consecuencia de esta disposicion han venido á anclar en Pietra-Nera varios convoyes en número de 72 buques. Ahora desfilan hacia Bignara, y esta noche llegarán á Scilla. El enemigo los ha estado viendo en el discurso de todo el dia; pero no ha podido destacar fuerzas ningunas para incomodarlos.

La costa de Scilla, la torre del Caballo y la punta del Pezzo estan coronadas de baterías. Parece que S. M. ha destinado estos sitios para centro de las operaciones.

En el ejército no hai enfermos. El hospital de

Tropea se ha abierto, pero es para los heridos que ha habido en varias acciones.

Del 5 de julio.

Todas las tentativas que han hecho los ingleses para oponerse á la salida y entrada de los convoyes no han surtido hasta ahora ningun efecto: habian anunciado que vendrian hasta las costas á incendiar los transportes napolitanos, y destruir las barcas que hubiese reunidas alli; pero desde el combate del 29 no han salido fuera del canal, y desde el dia siguiente principió á desfilarse á vista de ellos, sin que se hayan movido, el resto de los buques que se aguardaban en Scilla.

Las pérdidas que han sufrido en el último combate son mucho mas considerables que lo que se presumia, y sus tropas de tierra parece que se hallan ahora mas desanimadas que nunca. En las costas de Sicilia se aumentan las inquietudes; y parece que la reunion de tropas y de los buques que existen en Scilla han llegado á infundir algun terror en los soldados.

PROVINCIAS ILIRICAS.

Zara 22 de junio.

Pocos dias há que dos fragatas inglesas armadas entre las dos de 90 cañones se encontraron con una esquadrilla italiana, compuesta de dos cañoneras y otra embarcacion pequeña, cerca de la isla Pontadura, en las inmediaciones de Nona, y de sus resultados se empuñó una accion, que ha sido muy honorifica á la esquadrilla italiana. El comandante, despues de haber hecho frente por largo tiempo al enemigo, cedió á unas fuerzas tan superiores, retirándose á la rada indefensa de la isla: alli ha sostenido con el mayor denuedo el fuego cruzado de los ingleses; les ha echado á pique tres barcos que habian destacado hácia la costa, y ha roto el mastil á una de las fragatas; pero al fin, viendo que no le quedaba otro medio de salvarse, hizo saltar en tierra á la tripulacion y poner fuego á los buques. Las dos fragatas enemigas, que sufrieron bastante daño, no pudiendo desembarcar

una mano á otra aumentan su valor intrínseco. Lo que si hemos dicho, y que vmd. no debió omitir, es que „la enormísima diferencia que se nota en el número de „labradores propietarios de la provincia de Avila respecto de los que son meramente colonos, proviene de „la amortizacion civil y eclesiástica, y que el medio „de remediar este mal era desencadenar y poner en „circulacion la propiedad territorial”, estancada, amortizada, vinculada, amayorazgada, ó como vmd. quiera llamarla. ¿A qué fin pues viene aquí hablar del valor intrínseco de las propiedades? ¿A qué la cuerda distincion de estas en *raiz* y *muebl*? ¿Y á qué el decirnos que solo esta última es por su naturaleza susceptible de entrar en circulacion, pues que con ella aumenta de valor?

Pero antes que pasemos adelante detengámonos un momento en la palabra circulacion, para ver lo que debe entenderse por ella, y si la aplicacion que vmd. hace es ó no conforme á su verdadero significado. Circular en su significacion primitiva es girar, andar al rededor; así circula un eje, circula una rueda &c. Por alguna semejanza en el movimiento se dice que circula lo que anda de una parte á otra; así circula la sangre, circulan las aguas &c.; y finalmente, por extension se dice que circulan aquellas cosas que pasan por muchas

manos, como de la moneda que circula por medio de comercio, y de qualquier otro objeto que sea transmisible por venta á otras manos, es decir, que pase de un dueño á otro, de un poseedor á otro, y de un propietario á otro propietario. En este sentido se dice, y se dice bien sin ofender la cuerda distincion de la propiedad en *raiz* y *muebl*, que una dehesa, por exemplo, ó una heredad, sin necesidad de que ninguno las traslade á costillas al mercado como una fanega de trigo, y dexen de aumentar por falta de esta conduccion su intrínseco valor, entran en la circulacion, y pasan por medio de la venta de una mano á otra, de un dueño á otro dueño, sin que se le pueda disputar el dominio y uso de ellas, ni mas ni menos que al que compró por su dinero la fanega de trigo en el mercado, ni el derecho de por su tanto mas quanto trasladar á otro la posesion y propiedad de ellas.

Así que, señor R. A., no es sola la propiedad *muebl* la que es susceptible de entrar en circulacion; lo son tambien qualesquiera otras propiedades raíces por medio de la venta, y como esta no podia verificarse entre nosotros respecto de las vinculadas y amayorazgadas, y de las que pertenecian á la amortizacion eclesiástica, por eso se decía de ellas con razon que estaban fuera de la circulacion, ó que no entraban en ella; y el

gente y atacar la tropa, se han visto precisadas á largarse, y se han dirigido á las costas de Sicilia.

IMPERIO FRANCÉS.

Savona 1.º de julio.

S. M. I. ha mandado por su decreto de 16 de abril que el camino que va de Niza á Génova esté concluido dentro de dos años, á fin de evitar á los viajeros las fatigas indispensables en el paso del Mont-Cenis durante el invierno, y ha concedido los fondos necesarios para este año en el departamento de Montenotte. Este decreto, el qual ha excitado los sentimientos mas vivos de reconocimiento en todos los habitantes, fue publicado el dia 6 de mayo, y el dia 12 se contaban ya en toda la línea de las obras 600 trabajadores; en la actualidad hai 1500, y en todo este mes ascenderá su número á 2500. En toda esta línea, que se extiende hasta cerca de 11 leguas, se trabaja con la mayor actividad; por todas partes se oye continuamente la explosion de las minas, para lo qual se gastan 150 barriles de pólvora cada mes. El camino desde esta ciudad para Génova estará ya en el mes de octubre en disposición de que puedan ir por él los carruages; y hai esperanzas de que se conseguirá el fin que se propone el gobierno en el espacio de los dos años, á pesar de la grandeza y dificultad de los trabajos.

Una de las empresas mas brillantes y mas dignas del reinado de Napoleon será sin duda el establecimiento de este hermoso camino, por donde los viajeros costeando las riberas del Mediterráneo desde Niza hasta Génova, y aun hasta Spezia, irán desde Francia hasta el centro de la Italia por medio de una multitud de plantíos de naranjos ó de hermosos olivares, disfrutando á un tiempo mismo de la vista del mar, y las amenas y risueñas campiñas de la costa del Mediterráneo. El viajero, horrorizado de los hielos, de las nieves, y de la altura de los Alpes, podrá seguir la direccion de la costa sin alargar mucho su camino; y seguro de encontrar constantemente el temple de

la primavera aun en medio del invierno, pasará la barrera que separa la deliciosa península y la Francia, caminando casi siempre al mismo nivel del mar, sin hallar apenas mas que una ú otra cuesta.

Considerado este camino baxo diferentes aspectos, puede decirse que su utilidad es inmensa, porque une todos los puntos de una costa muy comerciante, y establece una comunicacion fácil entre Francia é Italia; considerado como una obra del arte, hará ver que este puede con sus recursos vencer todas las dificultades locales; y finalmente si se atiende á su situacion, ofrecerá alternativamente al viajero los sitios mas pintorescos, y unos puntos de vista admirables en los climas mas privilegiados de la naturaleza.

Ginebra 9 de julio.

Los dos cultos han concurrido á aumentar la solemnidad de las exequias del duque de Montebello en esta ciudad. Se ha cantado un oficio de difuntos en la iglesia católica, en la que se habia levantado un soberbio catafalco adornado con trofeos de armas, y otros adornos militares y fúnebres, al mismo tiempo que se celebraba en la catedral por los protestantes otra ceremonia religiosa acompañada de varias salvas de fusilería y de artillería. En las dos iglesias se pronunció con este motivo la oracion fúnebre del duque; y todas las autoridades, la numerosa guardia nacional, el concurso inmenso de asistentes repartidos en los dos templos, segun el culto de cada uno, y un gran número de militares que se hallan aqui de guarnicion, muchos de los quales han recibido heridas honrosas en Esling ó en Wagram, concurren á dar á este aniversario una pompa digna del guerrero que recordaba.

Ambéres 14 de julio.

El gran duque de Berg ha pasado por esta ciudad acompañado de su aya madama de Bubern, del caballero mayor y del general Lauriston. S. A. R. va á Paris.

quitarlas este vínculo, el desembarazarlas de esta traba y prohibicion; en una palabra, el restituirlas á la circulacion es lo que desea el autor de la estadística de Avila, para que pueda aumentarse el número de labradores propietarios: ni le dé á vmd. pena de que por el pronto pasen de las que llamaban *manos muertas* á las de algun poderoso, que para el caso no serán mas vivas, porque una vez restituidas á la circulacion y prohibida su vinculacion, ó al menos limitada hasta cierto punto, ellas se dividirán, saldrán de las manos de ese poderoso, se repartirán entre sus hijos, se subdividirán entre sus nietos, y estos se harán labradores, cultivarán por sí sus tierras, ó podrán enagenarlas en propiedad á uno que lo sea, y este las hará valer y rendir toda la utilidad posible, sin tener que repartir con ninguno el fruto de su trabajo y de su sudor. Y vea vmd. aquí, señor R. A., como el restituir los bienes raíces á la libre circulacion, y el restituirlas sus mas preciosos dones, que son su comunicabilidad y transmisibilidad, es un paso absolutamente necesario entre nosotros para aumentar el número de labradores propietarios.

Ni crea vmd. que ha sido otro el objeto por que la España ha estado clamando, bien que en vano; de algunos siglos á esta parte contra la amortizacion eclesiástica; ni otro el motivo por que muchos de nuestros

buenos escritores han pintado con vivos colores los perjuicios inmensos que se seguian á la nacion de la amortizacion civil. La facilidad que habia para estancar por estos medios la propiedad territorial, y para que esta se acumulase en pocas manos inútiles por lo comun, ocasionaba daños enormes á la agricultura; porque el labrador jamas podia enriquecerse en un suelo ageno, en cuya labor no podia tampoco poner el mismo conato que pondria en uno suyo, porque estaba seguro de que bien pronto vendria otro á arrancar de sus manos el fruto de su sudor y de su industria. Donde quiera que haya grandes y opulentos mayorazgos, es preciso que escasee el número de propietarios, y sea crecido el de los miserables colonos ó nuevos jornaleros. La riqueza de un ciudad no en este caso supone necesariamente la miseria y pobreza de otros muchos.

Pero ya que el señor R. A. se declara por patrono de las vinculaciones y mayorazgos, y no tiene reparo en decir que estos son el otro espantajo con que nuestros economistas nos hacen el coco sin cesar, veamos si los males que se les achacan son ó no fundados y ciertos. El aclarar este punto es importantísimo por el enlace estrecha conexión que tiene con algunos de los decretos del actual gobierno, y con algunos de los principios sancionados en nuestra nueva constitucion. = J. Acedo.